



la lettre

Éditorial



Hommage à Alain Pompidou

Le 11 décembre dernier Alain Pompidou nous a quittés. Un homme enthousiaste, chaleureux, drôle et généreux s'en est allé. Témoin privilégié de l'œuvre de son père à laquelle il se consacrera sans relâche, professeur en biologie médicale, député européen, président de l'Office européen des brevets... Malgré ses nombreux engagements, Alain Pompidou avait su rester attentif aux autres, disponible comme le remarquaient tous ceux qui l'ont rencontré à la Fondation et dans ses établissements où il aimait se rendre. Dès la création de celle-ci par sa mère qu'il admirait tant, il en fût tout d'abord le soutien discret et vigilant. Puis nommé administrateur en 2007 et président de 2019 à 2022, il œuvra durant toutes ces années dans la droite ligne tracée par Claude Pompidou.

Sensible à la cause de l'autisme, il a défendu avec conviction la création d'une structure pilote en Bretagne pour jeunes atteints de troubles graves du comportement. Profondément attaché à l'engagement bénévole, il était fier du travail d'accompagnement réalisé par nos équipes qu'il ne manquait jamais de féliciter et d'encourager.

La Fondation a perdu un acteur marquant de son histoire et un ami apprécié de tous. Une figure exemplaire dont les nombreux écrits qu'elle a laissés sont autant de jalons inspirants.

Richard HUTIN
Directeur général

Reconnaissance

Il y a 20 ans, le 11 février 2005, la loi pour l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes handicapées marque une avancée majeure pour la cause du handicap.

Elle fût précédée des lois de 1975 et de 1987 toutes aussi fondamentales, fruits de la volonté politique du même homme : Jacques Chirac lorsqu'il était premier ministre puis président de la République.

Au rappel des dispositions de ces textes législatifs déterminants, nous avons choisi de reproduire en hommage à cet homme exceptionnel et à son combat pour les personnes fragiles, ces quelques lignes de sa main tracées à la suite de l'une de ses innombrables visites dans les Centres Educatifs du Limousin qu'il avait créés.

Jacques Chirac

Je me suis penché sur cet enfant, seule, sans mouvement et sans parole. Elle semble s'être réfugiée dans un univers où nous ne pouvons plus l'atteindre.

J'ai ressenti comme une profonde colère.

Pourquoi elle ? Pourquoi ça ?

Que puis-je faire ?

Je suis là, impuissant, inutile.

Je me suis mis à parler ; à lui parler. De tout et de rien, d'elle et de sa souffrance. De moi et de mes propres peines, de mon travail, de ma vie.

Est-ce par hasard que sa main que je tenais dans la mienne s'est soudainement animée pour me serrer un doigt ? Peut-être ; mais je me suis persuadé que pendant quelques minutes, elle et moi, nous nous sommes rejoins.

Sa main s'est détendue ; elle est repartie dans son monde, sur sa planète, comme le Petit Prince.

Je dédie cette plaquette à ces milliers d'enfants, d'hommes et de femmes qui portent une part de la misère du monde pour nous permettre de vivre et s'y vivre.

Il faut les aider à traverser ce monde. Nous le leur devons bien.

Service bénévolat

Le partage de connaissances à la Fondation

L'accompagnement des personnes isolées, l'une des premières missions de la Fondation, repose essentiellement sur l'engagement de ses bénévoles. Afin de garantir un accompagnement adapté et de qualité, la Fondation a considérablement élargi le nombre de sensibilisations et de formations ces dernières années, en abordant des thèmes tels que le vieillissement, le handicap ou la communication.



Claudine et Carole, bénévoles

Qui mieux que Carole Monnot, bénévole en situation de handicap, pour sensibiliser et former d'autres bénévoles ? Forte de son expérience personnelle, elle a su partager avec bienveillance et expertise les réalités de son quotidien, ouvrant ainsi de nouvelles perspectives pour une action de bénévolat efficace et adaptée.

« Depuis ma venue au monde, il m'est impossible de bien coordonner mes gestes donc je me déplace en fauteuil roulant. Malgré les nombreuses embûches que je rencontre au quotidien, je réussis à profiter pleinement des beaux instants qui se présentent à moi. »

Cela fait plus de 20 ans que j'interviens pour la Fondation Claude Pompidou pour partager mon vécu avec les bénévoles et les aspirants bénévoles qui accompagneront des enfants et des adultes avec une différence. Je suis ravie de pouvoir les aider à briser les idées reçues qu'ils peuvent se faire avant de s'engager dans cette mission. »

En outre, plus de 70 bénévoles ont participé à une conférence animée par le psychiatre Olivier Dubois en mars dernier. Elle traitait de la santé mentale, des plaintes psychiques, de l'anxiété et de la dépression. Ce moment a créé un véritable cercle vertueux, où chacun a pu non

seulement apprendre des autres, mais aussi faire part de sa pratique pour permettre un accompagnement toujours plus attentif aux bénéficiaires de nos missions.



Conférence du Docteur Olivier Dubois

À l'honneur

Une nouvelle antenne bénévole : La Rochelle

Dans un contexte où l'isolement social, notamment chez les personnes âgées, représente un défi majeur de santé publique, la Fondation Claude Pompidou inaugure sa 11^e antenne bénévole à La Rochelle en partenariat avec le Centre Hospitalier local.

Cette initiative repose sur l'engagement de bénévoles formés et encadrés, qui interviennent directement auprès des patients, en particulier ceux confrontés à la solitude et aux difficultés liées à l'hospitalisation. Cette présence joue un rôle clé dans l'amélioration de la qualité de vie des patients tout au long de leur parcours de soins.





Conférence des 15 ans de BCS

Le partenariat avec BCS

Lors du 15^e anniversaire du programme BCS (Bénévolat de Compétences et de Solidarité) créé par BNP Paribas, la Fondation a pris la parole pour dresser un bilan détaillé de ce partenariat. L'occasion de mettre en lumière les principaux enjeux du programme, notamment l'engagement bénévole et l'importance croissante des coopérations entre associations et partenaires et de souligner le rôle crucial de ces synergies pour renforcer l'impact des actions solidaires.

Les sorties culturelles

Février 2025 fut l'occasion pour la Fondation de mettre en place des sorties d'un nouveau genre au service bénévolat : des visites culturelles de groupe entre bénévoles et personnes accompagnées à domicile. Organisée et encadrée par un volontaire en service civique et des bénévoles, cette première édition, qui avait pour thème les révolutions françaises, a eu lieu au musée Carnavalet à Paris.

Ces sorties au musée constituent des moments privilégiés de convivialité, réunissant souvent des personnes qui ne se connaissent pas avant la visite. Ainsi, le musée se révèle être bien plus qu'un simple lieu d'exposition : il devient un véritable espace de rencontre.



Visite du musée Carnavalet

Robert Creel, regard sur un parcours remarquable

Né à Ussel en Corrèze dans une famille aux racines militaires américaines, Robert commence sa carrière à la Fondation en 1983 comme économiste à la maison de retraite Le Chavanon dont l'association gestionnaire est présidée par Jacques Chirac.

Rapidement remarqué il est nommé à 26 ans directeur de la résidence Vauban à Belfort tout en poursuivant des formations en santé publique et droit social. En 1998 à l'occasion de l'ouverture de la Résidence Pierre Bonnef pour personnes âgées atteintes de maladies neurodégénératives, il devient directeur général de l'association Les Bons Enfants. Reconnu pour sa gestion proactive de la crise du Covid, il sera sollicité par l'Agence Régionale de Santé et le Conseil Départemental pour piloter la construction de la résidence Les Rubans ouverte le 26 mars dernier à Valdoie, établissement pilote du Pôle Gérontologique Claude Pompidou qui regroupe de nombreux services terrifortains.

Homme engagé, Robert Creel participe activement à la vie politique et sociale notamment comme conseiller économique et social régional et conseiller régional de Franche-Comté. Il est promu officier dans l'Ordre des Palmes académiques puis chevalier dans l'Ordre National du Mérite.

Interrogé sur cette « carrière FCP » à quelques mois de son départ, Robert répond avec émotion : « Ces 43 années incarnent une histoire de vie, une symbiose entre mes aspirations personnelles et les missions de la Fondation. Au fil du temps, j'ai développé un sentiment d'appartenance si fort que je me considère aujourd'hui comme un enfant de cette Fondation. C'est avec une immense fierté que je regarde en arrière, conscient de la chance d'avoir pu consacrer tant d'années à une institution que j'aime profondément ».

Claude Chirac et toute son équipe remercient chaleureusement cet homme passionné qui n'a jamais ménagé son énergie, son enthousiasme et sa fidélité aux causes que nous portons.

Dominique Graber, nouvelle administratrice de la Fondation



Directrice des Affaires publiques européennes au sein d'une grande banque française où elle fit l'essentiel de sa carrière, Dominique Graber a été élue membre du conseil d'administration le 12 mars dernier. Ayant présidé dans le passé une fondation pour l'enfance, elle renoue ainsi avec les responsabilités associatives puisqu'elle a succédé le même jour à Bernard Esambert au poste de trésorier. La Fondation se félicite de l'entrée à son conseil d'une nouvelle femme de qualité.

Claude Chirac dans le Finistère



Le journaliste Hervé Hugo et Claude Chirac

La présidente de la Fondation était à Pleyben le 21 mars à l'invitation de Maël de Calan, président du conseil départemental, pour célébrer les 20 ans de la loi sur le handicap et le 3^e anniversaire du Plan Handicap Finistère. Au cours de la table ronde organisée à cette occasion, Claude Chirac a souligné la cohérence et la complémentarité des 3 lois portées par Jacques Chirac dans ce domaine tout en s'accordant avec les autres intervenants sur la nécessité de renforcer aujourd'hui 3 axes majeurs : le soutien aux aidants, l'accès aux MDPH (Maisons Départementales des Personnes Handicapées) et le nombre de places d'hébergement. Un débat qui fût conclu par Catherine Vautrin, ministre du Travail, de la Santé, des Solidarités et des Familles.



Une entreprise formidable

Focus sur une société catalane remarquable : LCS Groupe, spécialisée dans la personnalisation textile (flocage, broderie, impression numérique...). Première manufacture écoresponsable en région Occitanie et actrice déterminée de l'inclusion par l'emploi.



L'atelier flambant neuf lors de son inauguration

Le 24 octobre 2024, la Fondation était présente à Perpignan lors de l'inauguration d'un atelier hautement performant de la société LCS créée 10 ans plus tôt par Nicolas Gomarir, jusqu'alors bucheron à l'ONF et qui aimait floquer dans son garage des t-shirts pour ses amis. « De la forêt à l'industrie il n'y a qu'un pas », explique Nicolas qui lance en 2019 sa marque de sport écoresponsable et innovante le **Maillot Français** puis **Côté Français**, marque de textile aux couleurs des territoires de France et en 2024 **Labor Uniformes**, sa marque d'uniformes scolaires.

Être aux côtés de Nicolas Gomarir à l'occasion de cet événement était un témoignage de notre reconnaissance : 2020, la crise du COVID 19, la pénurie de masques, l'angoisse des personnels soignants... La Fondation eut alors la chance de croiser ce jeune chef d'entreprise qui mobilise d'urgence son équipe sur la fabrication de masques et de surblouses. C'est grâce à cette réactivité de LCS que nos établissements ont pu être dotés rapidement de précieux vêtements de protection. Qu'elle en soit vivement remerciée ici.



L'engagement responsable de la société n'a cessé de s'amplifier. Aujourd'hui LCS devient une société à mission. Elle veut doubler ses effectifs grâce à un centre de formation interne pour personnes éloignées de l'emploi et une politique affirmée d'inclure des personnes fragiles en partenariat avec la Fondation Agir Contre l'Exclusion et l'association La France une chance.

Inclusive, durable et solidaire, cette manufacture d'avant-garde méritait bien notre coup de chapeau.

www.lacremerie-serigraphie.com

